

Problema nacional y lucha de clases en la Guerra del Pacífico. La resistencia de la Breña en la Sierra Central, 1881-1886

Florencia E. Mallon

El reciente centenario del comienzo de la Guerra del Pacífico (1879-1884) ha generado un intenso debate sobre el problema nacional y el desarrollo de la conciencia nacionalista en el Perú. Frente a la rápida derrota sufrida por el ejército peruano (1879-1881) y la desunión de la población durante la ocupación chilena (1881-1884), los historiadores han comenzado a preguntarse si los varios sectores de la sociedad peruana supieron pasar por encima de sus intereses étnicos, raciales o de clase para darle prioridad a la lucha contra el invasor. Una posición en este debate, formando parte de la nueva tendencia historiográfica que critica los supuestos más estérilmente patrióticos de la historia peruana del siglo XIX, mantiene que la población en general, en vez de unirse en la defensa común del territorio nacional, prefirió mantenerse neutral o hasta aliarse con los chilenos en contra de sus enemigos internos. La oligarquía, temiéndole más a las clases populares que a los chilenos, se mostró dispuesta a tolerar una invasión mientras que sus intereses económicos no sufrieran. Por su parte, los chinos, indígenas y negros se valieron de la confusión creada por la guerra para vengarse de sus patronos, iniciando un conflicto racial que continuaría, por lo menos en la sierra, hasta después de la desocupación. No debe sorprendernos, por tanto, que el Perú sufriera una derrota tan vergonzosa. Al no saber unirse detrás de un propósito nacional, los peruanos resultaron presa fácil para el esfuerzo unido del ejército chileno².

El otro lado de este debate también recalca la desunión de la clase dominante frente a la invasión chilena, pero difiere radicalmente en cuanto al papel del campesinado indígena, especialmente en la sierra central durante la campaña de La Breña. Según esta interpretación, el campesinado de la región central organizó, entre 1881 y 1883, sus propias unidades guerrilleras a través de sus concejos municipales. Identificando la causa de la patria con sus intereses comunales más directos, estos montoneros se enfrentaron al ejército chileno en nombre de la nación peruana y "disciplinaron" a los hacendados peruanos que se volvieron traidores al aliarse con las fuerzas chile-